

# Reseña Bibliográfica: Marc van de Mieroop, *Historia del Próximo Oriente antiguo (ca. 3000-323 a.n.e.)*.

Madrid: Editorial Trotta, 2020.

Consuelo Pacheco Izurieta y Sea (CEHAO).

[consupacheco15@gmail.com](mailto:consupacheco15@gmail.com)

Marc Van De Mieroop es un reconocido asiriólogo y egiptólogo belga que imparte clases en Columbia University. Publicó muchas obras, pero esta, puntualmente, fue publicada en inglés en Oxford, en el año 2015. La edición que reseñaré corresponde a la traducción al español publicada por Editorial Trotta, en el 2020. El libro trata sobre los períodos y orígenes de las antiguas civilizaciones, desde los orígenes de la escritura hasta el período de los imperios del primer milenio a.C. La obra cuenta con 1064 páginas, incluyendo la bibliografía, mapas, cuadros y toda clase de instrumentos que el autor utiliza para su mejor explicación.

El libro se divide en tres partes; la primera parte, que excluye el capítulo 1, donde el autor nos introduce en la geografía de la zona a tratar, la prehistoria, etc.; comienza con el surgimiento de las ciudades-estado; la segunda parte se enfoca en los Estados territoriales en sus fases más maduras, y la tercera y última parte, habla del esplendor de los más grandes imperios que han construido la antigüedad del Próximo Oriente.

La primera parte, titulada “Ciudades – estados”, se enfoca en el origen de las ciudades y del urbanismo, primero con los sumerios, que serán luego, los precursores de la escritura cuneiforme.

Un elemento que se destaca de este autor y su libro, es el uso de las fuentes, y que, además, las cita textualmente y muestra imágenes de estos recursos primarios de sus estados actuales. Destaca la escritura para la hora de transacciones en el comercio, y el uso de contratos entre comerciantes, y cómo aumentó durante la época Uruk. Usa con astucia y juega indirectamente con la línea de tiempo (p. 46) que implementa en cada capítulo, para no perder el hilo entre los capítulos que conforman, no solo esta parte, sino todas las partes que componen su obra. Asimismo, continua este camino en el surgimiento de las primeras ciudades en Mesopotamia, terminando esta primera parte con el surgimiento de Babilonia, los comienzos de una ciudad que más adelante lograría su apogeo, y, por último, la descripción que encaja perfectamente con la Babilonia de Hammurabi.

En la segunda parte, titulada “Estados Territoriales”, Van Der Mieroop estudia su desarrollo y expansión. No se refiere ya a las ciudades-estado, sino que se enfoca en los imperios que comienzan a expandirse, ideologías que reemplazan a otras, y la gran relación entre Mesopotamia y Egipto que, luego, se verán plasmados en las cartas de El Amarna. En este periodo, se desarrollarán importantes periodos como el Reino Nuevo en Egipto o el

Imperio Nuevo Hitita<sup>1</sup> En esta parte, el autor hace gran mención a las relaciones entre los diferentes estados antiguos, mediante las Cartas de El Amarna, donde se pedían favores a otros reyes o se reclamaban los escasos regalos recibidos con respecto a los presentes enviados previamente. Así encontramos cartas, citadas por el autor, escritas en hitita y acadio cuneiforme, lenguas internacionales ya descifradas que ayudarán a comprender su contenido. Estas fuentes fueron encontradas por “unos campesinos que hallaron grupo de tabillas cuneiformes en la actual localidad de Amarna, donde en el siglo XIV a.e.c. el rey Akhenaton había construido la nueva capital de Egipto, Akhetaton” (p. 207). En estas cartas se hallará la correspondencia entre los faraones egipcios con los reyes y/o vasallos de Mesopotamia. Los estados en esa época que se comunicarán mediante estas tablillas de arcilla serán: Babilonia, Egipto, Asiria, Mitanni, Hatti, Alashya y Arzawa. Se destaca mucho el intercambio de regalos, ya sea para casar a sus hijos con el gobernante, o por protección. Vamos a tener también, enfrentamientos muy importantes entre el Imperio Egipcio y el Imperio Hitita, especialmente en la famosa batalla de Qadesh, en la cual ambas potencias dirán, en sus fuentes, que cada una ganó la batalla. Asimismo, menciona el ataque por parte de los llamados “pueblos del mar”, que hará sacudir los cimientos de los más importantes imperios, haciendo caer a los hititas en la actual Turquía y llevando a Egipto a la retracción política del Tercer Período Intermedio.

En la tercera parte de este libro, titulada “Imperios”, Van Der Mieroop concentra la atención en tres grandes dominios que marcaron la historia del Próximo Oriente Antiguo: Asiria, Babilonia y Persia. Este periodo de grandes Imperios comienza con el Neoasirio, que tendrá figuras como Sargón II, conocido por haber conquistado el reino de Israel con su

capital, Samaria. Detalla los acontecimientos llevados en los diferentes sucesores de Ciro el Grande, como Darío I y Jerjes I, que serán los que se enfrenten con los griegos en las famosas Guerras Médicas. Cabe aclarar, que habrá un punto de inflexión luego de estos conflictos, ya que Grecia no era un país unificado, sino que estaba compuesto por diferentes ciudades-estado que fueron capaces de hacerles frente a la maquinaria militar aqueménida, que detalle no menor, estaba compuesto no solo por persas; sino por babilonios, remeros egipcios y fenicios con experiencia, y griegos de las ciudades conquistadas en la costa de Anatolia. Los aqueménidas caerán ante los ejércitos de Alejandro Magno en el año 323 a.C.

En mi opinión, esta obra está muy bien escrita, a la vez que presenta muchos recursos didácticos como líneas de tiempo, fotos, fuentes, mapas, listas enteras de reyes en orden cronológico, de diferentes imperios o ciudades-estado. Como alumna de la carrera de Historia, lo recomiendo muchísimo, ya que a mí me ayudó muchísimo a la hora de estudiar el Antiguo Oriente. El hecho de poder tener traducidos al español extractos de las fuentes más importantes, me permitió crecer con mi interpretación propia de ellas, permitiendo no hacer abuso de la historiografía y así tener un enfoque propio de las evidencias que nos dejaron las sociedades antiguas. Por supuesto, todavía quedan grandes interrogantes a responder.

#### NOTAS

<sup>1</sup> Ver, por ejemplo, el gráfico 7.1 (pp 202-203), en la donde se visualizan los desarrollos de los imperios y sus expansiones.